

基 調 報 告

我々の憲制を乗り越えて、靖國神社法案が自民党議員立法として提議されてから三年を経たわけにはどうない。信教自由論、軍事主導復活等の問題として、集約されうる問題は、そこに、切り離さない出来事ハ天皇及び天皇制を胎むことによって、日本民族の根底に対する解答を示してはいるのである。それだけ戦前を想起させるだけでは解決できなハ問題が有るといふわけには“なき”アシズムの道だけではなく、日本民族の民族感情一伝統美に根ざし、戦後民主主義がついに解決出来なかつたナショナリズム観念にひとつの表現を尋えようとしているのである。

1. 「英靈」思想の本質

「英靈」とは、明治以来の軍事イデオロギーを象徴した表現を前面に押し出す事によって、日本民族意識に触発を与える。日本人終身（生活思想）を国家的意志に統一しようとする。この英靈思想とは、天皇制支配下での戦争を美化し「聖戦」化するものである。本文に於ける戦死者の行為を「偉業」として「永遠に伝える」という表現がその意図を顯示してはいる。近代日本の百年の歴史は、朝鮮半島と中國大陸を主要目標とするアジア地域への武力侵略の時代であつた。「富国強兵」「殖産振興」の大スローガンを背景とする日本帝國主義が「永遠に伝えられる偉業」の事実は、朝鮮半島に於ては、江華島事件、甲申事変、庚辰事件、日清日露戦争を経て日韓併合へと続く一連の侵略作戦。更に3・1（万葉）独立運動に対する大弾圧と朝鮮人強制連行の事実、一方大陸に於いては、40万人と推定される南京大虐殺をはじめ、「三光作战」を貫徹した、多大なる殺戮と奴隸を行つたのである。そのアジア人民に対する战争責任の償いの思想を完全に欠落させ、侵略战争を「聖戦」として人民に印象付けようとするのが、靖國法案に顯れる「英靈」思想の本質であると断定するのである。

2. 靖國体制を支える基盤 一日本民族に於ける宗教意識の問題

藝術崇拜・權威主義的な「無信仰」とも云うべき日本民族の意識構造——「天皇」「天皇制」が本来世襲して来たものは、特殊な宗教的祭儀だけである。①農耕民の祭祀者、②宗教的な祖靈との性的儀式の2点であるが、そこに神の誕生と人間の出生との神統的連續性においてとられる宗教意識の醸成と操作がほどこされることによつて「祭り」と政治を一体化する「祭政一致」の民族宗教（天皇制）一の特徴が基礎付けられたのである。それは公・私にあける縦・横の「連續性」と「帰一性」を星軸とて天交錯地に立脚した「現人神」信仰の成立である。——が、近代日本に於て資本主義の發展に即して、その民族性を残すまま変幻自在の展開をなしておる。それは、民衆の存在基盤・行動原理ばかりではなく、自然感情をも超越する天皇の媒介することによつて、即ち、民衆の擬似「自発性」を巧妙に調達することによつて、国家的統一の下に置くことに成功した。（天皇制ナショナリズムの確立）今、また、「靖國法案」は日本民族の意識構造の中で「天皇及び天皇制ナショナリズム」と結びつることによつて「英靈」思想の本質を欠落させ、戦死者を神化

こ、侵略戦争を「聖戦」と美化し、正当化させ国家の大々的「靖国」キャシャーンの中を確立されんとしている。

この民族宗教を無批判的に受け入れる日本民族の宗教意識構造と土壤に対して、我々は、ここから根源的な向いを発していかなければならぬ。しかし我々にとってこの前提はあくまでも重くのこなさなくてはならない。しかし我々にとつて、終始一貫して守勢にまわらなければならぬだけではなく、日本歴史の中にあって今だたっく徹底的な宗教批判・民族宗教否定が一度も成されはなったことも起因するを知れりいか、本質的には、このミショナリズム観念（日本神学）にてこゞ十分対応でき得る思想が日本の歴史の中に創出されはなったことが、最大の瑕である。我々は、ここに我々の立脚点を置くのである。

権力者の側から見れば、この宗教性に基づく民族主義を利用して全ての階級性を穏やかに、階級的排外主義に転化し、そのエネルギーを侵略のエネルギーへと燃焼させていくのである。この事は、戦死者の悲しみ、ララカを巧みに幻想の中に吸収して國家意識の統一のため利用したとも云える。

3. 70年代状況と靖国神社法案の持つ意味

日帝支配階級が意図する70年代侵略体制に向けての全軍事力の増強と国内の帝国主義的秩序再編成の課題である。その中で「靖国」法案及担う役割は、洋行（直接的）軍国主义復活（ファシズム）だけではなく、日本人全体を含め、新たに民族主義意識の醸成にある。即ち国家的には、高度成長政策、企業の合理化に伴う、根源的ひずみから発する告発、対外に対して、東南アジア再侵略をめぐらす日帝は、国家の方に向く、人民の支持をとりつけアミン経済侵略体制を正当化し、積極的に協力せしめるための国家意識の高揚と統一にある。即ち65年（日韓条約）を契機とした口益論に呼応する天皇制イデオロギーの思想攻勢（道徳教育、神話教育、期待される人間像論、紀元節復活、天皇行幸及び海外派遣）の中で最終的な帝國主義的秩序の確立を決定せんのである。換言するなら国家・社会に対する批判の眼をもたない（モト）人、盲目的に体制に服従する人間、更に国家の為に死す事が最高の美德とする人間を、全人民の日常的レベルにまで深化させる事を目的とするのである。

4 靖国斗争とはいかなる斗争か

帝國主義的秩序再編の動きの中で、靖国法案の持つ意味はイデオロギー操作による国家意志の統一であり、それと日本民族の心の底深く喰い入っている民族共同体意識を否定する地獄から出発しなければならぬ。即ち靖国斗争は宗教的觀念性によって現実を捨象する民衆の深部に入り、その宗教性に根ざす、民族主义をどう把え変革するかという斗争である。

前近代の民衆思想と天皇

〈現代の天皇觀〉……松浦玲氏

- ・天皇が最上位にあるという文化の型は、日常生活の中いろいろなものを見に行にたたきこまれる。
- ・明治の帝國憲法体制や太平洋戦争期の後遺性だけでつなづけられない。
- ・とりわけ天皇の权威は、硬軟とまことに使い分けることが可能な価値として現存している。
- ・そこ、それを維持しているのかいの國家であるがそれを創ったのは必ずしも、いまの国家ではない。いまの国家とは別の根柢をもつて存在として歴史の中から長い糸をひいてきている。

〈左翼における天皇觀の系譜〉

・王座派を中心とする一派

□民を太平洋戦争に導いた天皇制を明治以後の產物であること強調した。

- 論証
- ・□民の前に忘小らしていた天皇をいかに強引に復古させ、定着させたか。
 - ・□民を天皇にまじまなかったか。
 - ・天皇制による民衆把握をいかに難行したか。
それからどうして明治も末期になつてようやく成功していたのか。

〈問題点〉なぜ明治維新に際してほんとうの天皇制からも生されたかの解答は保留している。

・藤田省三「維新の精神」

幕藩体制と朝廷との関係は、「浪人」の心理的欲求をシメイドのシンボルとしてこの「天皇」に手取り早く收録するのにちょうど済合よく出来ていたのである。「天皇」シンボルは「幕藩」と共倒れとなるには、あまりに「幕藩」から離れていたが、同時に当時の「浪人」の個人にとっても「天皇」よりも高く大いに思誠対象としてすく思はばくほどに流通し、渗透していくのである。

↓

〈理由〉

- ・公家世界と「武家」世界との峻厳な隔離、
- ・武家の伝統的な名目上の「尊皇」という武契絆の結合は、解体期において「浪人」の尊皇熱が高昇する前提条件とすべきものである。

〈問題点〉藤田省三ははじめから「浪人」と「天皇」の関係しか提起していない。

・色川大吉「明治の文化」

—精神打造とこの天皇制—

天皇制が一定の幻想を通して人々に民衆の心に接近する、そのプロセスと方法を専門にする。天皇制は単に否定的にどうえられるものではなく、それはナショナリズムの源泉でもあり、資本主義の法則は日本においては天皇制と結びつくことにおいて、はじめて仮想なく日本社会を貫徹してきたと規定し、天皇制の精神打造を対象化し明確化しようとする。

↓

- ・精神打造とこの天皇制は「不可視の巨大な暗箱」である。そして天皇制において、幻想の状況から全情況の対象化を許さない(内縛の論理)が大衆の側にあることのほうか恐怖なのである。
- ・伝統意識とこの「口体」観念は日本史上一千余年にわたって脈々と続いてきた重みがある。

〈天皇のイメージ〉

民衆——「狂言でみる公卿さん」(天草漁民)

自由民権派豪農のイメージ——あえて批判しない。

- ・私擬憲法草案のオ一条に皇室が帝位をすべきだと明記したものが多い。
- ・民権派は「日本」の内側から政府と皇室の間にクサビをうちこもつとする。

〈松浦玲の危惧〉

色川は一千年にわたる口体観念の「脉々たる伝統」と「大衆の生活思想」とを結びつけている。ここで問題なのは、天皇制をその内側から取り除くためにその形成期や変革期にこなのほつて、内在論理を再検討して変革の契機をつみ出そうといつ努力がはじめられている。これを支持することの不可避免の危険性がある。

・吉本隆明

〈口家の定義〉

家族または家族の集団の共同性の次元をある共同性ないさざなでも確脱した時、生ずるものな・口家である。

※ 天皇制を無化する契機を、天皇(制)の千数百年の歴史をそれ以前の日本を振りおこして対置することにより一挙に相対化することに求めれる。

なぜなら、本居宣長以後(三島由紀夫・川端康成)の方法におどかかれている。

* 吉本は、なぜ天皇制を否定するために長い時間軸の大舞台を設定したのか。

戦地における心地

お口のためではなく天皇のため
↓
大多数の感情

→絶対感情の対象

太平洋戦争の敗戦から現在までの共同経験を「総合」して、わが國の大多数は、特異なく豹変の型をもつている。

豹変の型——必要以上の部分を〈口家〉に預金している感性
↓
である。

千数百年前に天皇(制)という出自不明の異族の支配がはじまつてから土着種族たる日本人の感情は千数百年後のマッカッサーによる口領に際してまさにその本質を露呈した。

天皇制は、土俗的な農耕、祭儀を自分たちの世襲祭儀の中核にとり入れた。

〈可能であつた理由〉

- ・共同体の宗教的な観念の統合をわがものとして保ち続けた。
- ・政治的な支配ならつねに一定の遠近法をたもつて存在した。

(松浦氏)

土着種族である日本人は、天皇が出自不明の異族であることを、いつも忘れてはならない。

* 日本人の感性は、天皇(制)こそが日本だと感じる感性にまるごとすっぽりとつまれてしまってどうにも動きがとれない。

松浦玲の批判

明治以前の天皇制を長い軸で一本で捉えすぎている。

民衆の内部における天皇思想は「一千余年のもの、あるいは「千数百」もの長い歴史を持ってはいない。もっと短く、もっと段階的にずれながら重疊している。

民衆の捉え方

民衆が权力体制下にあってみじめな思想状況を示すことを、ただちにすべて天皇(制)思想だとすることはよくない。

日本あるいは、日本人の捉え方

- ・吉本のたてた命懸々すべての平均的日本人にあてはまるのを
- ・相対化に成功して、天皇(制)勢力がまったくの異族であったとしても、やはり、日本人の歴史として発展してきたのではないか。

〈結論〉天皇制を否定し、「無化」する契機を天皇制の千数百年の歴史の内側でみつけなければならぬのがではないか。

- MEMO -

〈口のためについて〉

この前の戦争について善かったとあからさまに言う人はいない。その戦争の基礎にあったハヌ一宇、だとが太東亜共栄圏だとか、天照大神の孫で現人神の天皇を戴く日本人の使命だと、そんなイデオロギーをいまだ信じている人はほとんどない。しかし、それらの諸々が、その時の口の方針としてやられたのであるならには、それに忠実に従つたものは、いまもなお評価されるべきだと、日本人の大多数は思つてゐる。そのことはいまの口家によつて公式に表明され、また具体的な行政措置となつて実施されており、口民はそれを支持しあつ受け入れてゐる。

「口のためについて」
「日本人の大多数は、口といふものを是非善悪とは関係ないものあるいは、それ自身としては悪を含んでいないものの、つまり絶対善だと頭から決めこんでいる」と仮定してみる。そうすれば、それに従つて「口のため」も絶対善となる。その「口」な土地とそこに住む人間の総体であるが、それとも時の权力であるかというふうに区別は、あまりやまなく云わない方がよい。両方含めて「口」なのである。

「対中口口家觀と日本人の口家觀、口意証」

(宣長) 殿周革命以後の天命思想を基軸とした儒教的口家觀を口を取つたとおぼじたと云う見地を言つたことをあくまで拒否し、それに代るものとして、むしろ殿周革命以前の殿王朝的な原理をもちだしている。神である天皇の祖先たる、やはり神である当代の天皇へ皇統が伝えられることをあくまで重視した。

・勝部真長

日本人は仰別主義という体質を持つており、普遍主義(儒教・キリスト教・仏教・マルクス・レーニン主義)が、一定程度以上に強くなると心の安らぎがえられなくなつて、仰別主義に回帰する。

仰別主義=古式の個人と社会との融合の共同体(天皇制口家)
への憧憬
(危険なものに思える)

仰別主義を、日本人に本質的なものと考えあらゆる歴史現象をそれによって説明し、さらに将来にむかって擁護しようとしている。

「天皇制君主口」

〈批判〉

仰別主義とは普遍主義のもう1つの価値体系を拒否し、ある価値体系の適応を拒否、独自の価値体系を主張する。

宣長、天命の思想を拒否、天皇一相手が絶対持たず、したがつて本末比較じょうがない問題を持ちだすことによつて、相手に対抗するのみならず、一気に相手を見下そつとする。

一時期一

徳川体制の無意味さが露呈され、これも、それを倒すことは、まだ現実性をもつた幻想として出てきにくい。

記紀神話が積極的な独自の意味を持つ様になる。

(儒教)

・幕府・藩体制

(支配者、非支配者の明確な区別、世襲、
(支配の必要性の説明はない)

〈武士にとつて〉 是非善悪を越えた存在、

- 儒教 - (ex) 植民者 - 植民地、

植民者のキリスト教とよく似た性格、
儒教自体が無力化されてしまう。

初期 - 閑斎堂、水戸堂、山鹿素行、

武士が不当かつ無意味に支配していることについて儒教的原理では合理化しきれないところを、天皇や神道を持ち出して補強した。

天命を受けて天皇が幕府に委任し、それを認証した。

[近世中期] 仁義、徂徠、宣長

〈宣長〉は儒教の「革命」思想を捨て、それに代えるに是非善悪を超えた天皇の価値を持ちだし、それによつて儒教の価値体系に對して開きなれる。幕府と藩の是非善悪を問わず、それを向こうとする儒學を、日本には適用できないよそとのの思想だと決めつけるのである。

(最後に)

世界思想としての日本思想（宣長→現在）

儒教そのものが口そのものの是非善悪を向うのに対し、日本思想は口そのものの是非善悪を問わない。

いきの日本人は明治から敗戦まで現在に至る日本の近代国家について、これと同様の思想をもっているのではないか。

“口われたまゝの是非善悪を問わないのは、かつて支配された人民そのものである。

「イエスとイエス以前」 笠原若光氏

a. 宗教の歴史

- ・繁栄——布教の拡大・信者の増加・伽藍の壯麗・教義の精密
- ・滅亡——宗教の変革・開祖への追溯・形態の簡素化・真理の生命化・宗教の止揚・宗教ならざるものへの再生

b. 向思性としてのイエス

- ・キリスト教→キリスト→イエス
- ・キリスト教——強固な組織(教団)に対する批判
- ・キリスト——キリケヨールのキリスト理解にたいする批判

・イエス以前→イエス

- ・人間は人間であるのではなく、人間になるのだ(辨論)
- ・イエスがイエスになつていったように、人間が人間になり、自己が自己になる道を歩む。

* 現代における人間の向思には、かつて神の向思、救済や信仰の向思と云われたものが含まれており、そのような意味での“人間”のアリティ、人間における実際的関係をイエスに見出すということである。

* ふつうの人間のなかに、ただひとりの人間、歴史上一人の物のなかにかけなえのない自己自身を見るという説説がみなイエスを向思とするゆえんである。

〈共同体は必要なし〉

a. 共同体——教会・口岸(バルト・ベネン)
共同性——人間社会
(関係性)

b. 宗教——制度的なものであり、行動的的なものである。
宗教性——一種の根源的な関係性。

〈向思性としての神〉

a. 対象化される客体でもなく、対象化する主体でもない神
はひとつの向思性。

b. 天皇制にたいするアプローチの端初。

・ユダヤの土着性・ナショナリズム、あるいは時代性を越えた存在として、ユダヤ人であることを自己否定する存在であった。その意味でひとつの普遍性というものがさつきではない。(非ユダヤ的ユダヤ人)

・日本の神道などにおける神は人間の外にある神ではなく、人間や自然と連続し、一体化した神である。しかし、それは“神”(上)であることにおいて、一つの权威权力ではない。权力は向思は自己の問題であるという意味において日本の神は向思性とあらわされる。

我々の視点……天皇制の超克及び靖国斗争に關わるとき、何故我々は徹底した宗教批判をせざるを得ないのか。それは普遍化された共同の幻想性に自己=主体をちぎることなく、クサビを打つべく批判的主体をいかに獲得こうるのか、という向思であると考える。

以上で笠原若光氏の宗教キリスト教・キリスト・イエスに関する人間性(觀)及び向思意証の所在をまとめてきたが、さらに、他のキリスト者等のそれらに関する向思意証との対照を通して、笠原氏の、そして我々の打つべき思想(現実)の課題を明らかにしていきたい。

○ 三島康男

キリスト教の幻想的解釈に歯止めをく超絶思考)ではなく、

〈科学性〉に基づいて世俗化へ貢献し、そのときただの人となる具体的才途を日常性の中で追求する前進がはじまる。そして本質を適確にみきりめて“この道がないぞ”という、まさにその道がただの人への道である。

そのように生きること、ダイエスに生きることであり、現代の思想との真の結び付きが可能となる⇒キリスト教の実現へ

〈超越思考〉及び本源を志向する思考形態、主張としては、そこからでていく方向を示しながら、その本源に到達する具体的理論は少しも明確に提示されていない。

—高尾批判へ—
科学が教条(宗教性)に陥るのはむしろ原点を押えないならではなく、観念をもつた人間分析の欠陥からくるのである。
—吉本「共同幻想論」の評価—

○ 高尾利数

“ただの人”イエスの復讐——本来まったく無なるものが、つまり主体としてはまったく消滅する一点において、奇しくも一仮の主体として立てられ、他者および自然と豊々存相互連帶、依存の関係のなかにおかれ、自らいつくしみ・健やかさ・美しさを感じるように置かれていること(これが「神の口」の内実)。この単純にして、文宣どおり有難い肯定を心から感謝しつつ認め受けとめる生きやまこと、イエスはく信仰>(事実を事実として、偏見なく願望なく受容し、それに主導的に参与しつつ生きる生きごとの総体)と呼んだのである。……それは失樂園へのノスタルジアでもなく、空想としてのコトブキの願望的先取りでもなく、現在的テロスの実在の証言として、わざいりしを正しく「ただの人」たらしめ、あらゆる「ただならぬ」状況への希望に満ちた否定的カタマリを促す現実なのである。

たとえ現実的・具体的・歴史的現実との責任応答的生きごとのたためにある神。神は、いわゆる存在の無根拠性、産業不可能な主体性として選び取る自由の責任性の現実に呼応する徵表である。

○ 高木克己

要点の実在……私たちにとって大切なものは唯一一つ、私たち自身の成り立った根柢において「信仰や宗教」をも含めてあらゆる人のはたらきにて立てて永遠に現存する「インマヌエル」——神のまぶととともに存する、その事実そのもの、すなわち、人のイエスの一生として手をまとめて眼を通して手に触れることができるように示されたものの一点、絶対に云ふべく(不可分・不可離・不可逆的)な神人の活ける関係にほかならず。インマヌエルなる神、これ原関係の直接の支配のもとに在るところでは「キリスト者も反キリスト者も『神学も哲学』もさうい

* 次に、現代における神学的情況を、龍沢氏の分析において整理する。

○ 自由主義神学——近代(科学・ヒューマニズム)支配——キリスト教の市民権の獲得へ。

イエス・キリストから超越的な要素を一切排除しつつ、近代社会の理想像を描きだすことによつてキリスト教の有効性を時代に立証しようという試み。

近代ヒューマニズムの存立の空怪→試みの空乏。

○ 卑証法的神学(危機神学)——カール・バルトの出現 ——インマヌエルの原事実(A)

バルトの南眼
この両者の区別関係
歴史的イエスの生内容(B)
の明確化

バルト主義者
正統
への堕落の傾向排除

○ バルト→バルト主義者 ——2者への後退 自然的神学

バルトがイエスにおいて見るれば、もはや永遠に現在的な神人の存在ないことは明らかに限られる。イエスという人間的主体の、それじたいの正確さを問わるべき自己決定の内容——つまり歴史的イエスの言動——の確認と評価は、完全にイエスになんするかの関心の外に脱落する。イエス自身の服従といつても、それはいつもただそいだけで神なる永遠の子の「父」にたいするそいであって、肉なる人イエスの、父の御意・言をいこし義に対する服従ではない。

○ 歴史的イエス——イエスはただ一人の人として、自然に十分に生きた人。

歴史的イエスの位置と役割を正しく取りあげるためにには、必ずしもオーバーに歴史的イエスを、そこそこそこに向きて、その完全な既成・微してこそ現存していた神人の限界を終始貫徹強くとどまることによって、バルトの神学にお残る旧き思惟を一掃するととき「歴史的イエス」は始めて私自身のまことに、その生を、生きとした姿で現ひすことじょう。そのことなしに、バルト神学を超えてとする者は「人間性」「科学性」をもつて何もの名に立ちうると、たゞうすバルト以前の壁に頭を落すにまはない。

こ、侵略戦争を「聖戦」と美化し、正当化させ国家の大々的「靖国」キャシャーンの中を確立されんとしている。

この民族宗教を無批判的に受け入れる日本民族の宗教意識構造と土壤に対して、我々は、ここから根源的な向いを発していかなければならぬ。しかし我々にとってこの前提はあくまでも重くのこなさなくてはならない。しかし我々にとつて、終始一貫して守勢にまわらなければならぬだけではなく、日本歴史の中にあって今だたっく徹底的な宗教批判・民族宗教否定が一度も成されはなったことも起因するを知れないが、本質的には、このミショナリズム観念（日本神学）にてこゞ十分対応でき得る思想が日本の歴史の中に創出されはなったことが、最大の瑕である。我々は、ここに我々の立脚点を置くのである。

権力者の側から見れば、この宗教性に基づく民族主義を利用して全ての階級性を穏やかに、階級的排外主義に転化し、そのエネルギーを侵略のエネルギーへと燃焼させていくのである。この事は、戦死者の悲しみ、ララカを巧みに幻想の中に吸収して國家意識の統一のため利用したとも云える。

3. 70年代状況と靖国神社法案の持つ意味

日帝支配階級が意図する70年代侵略体制に向けての全軍事力の増強と国内の帝国主義的秩序再編成の課題である。その中で「靖国」法案及担う役割は、洋行（直接的）軍国主义復活（ファシズム）だけではなく、日本人全体を含め、新たに民族主義意識の醸成にある。即ち国家的には、高度成長政策、企業の合理化に伴う、根源的ひずみから発する告発、対外に対して、東南アジア再侵略をめぐらす日帝は、国家の方に向く、人民の支持をとりつけアミン経済侵略体制を正当化し、積極的に協力せしめるための国家意識の高揚と統一にある。即ち65年（日韓条約）を契機とした口益論に呼応する天皇制イデオロギーの思想攻勢（道徳教育、神話教育、期待される人間像論、紀元節復活、天皇行幸及び海外派遣）の中で最終的な帝國主義的秩序の確立を決定せんのである。換言するなら国家・社会に対する批判の眼をもたない（モト）。盲目的に体制に服従する人間、更に国家の為に死す事が最高の美德とする人間を、全人民の日常的レベルにまで深化させる事を目的とするのである。

4 靖国斗争とはいかなる斗争か

帝國主義的秩序再編の動きの中で、靖国法案の持つ意味はイデオロギー操作による国家意志の統一であり、それと日本民族の心の底深く喰い入っている民族共同体意識を否定する地獄から出発しなければならぬ。即ち靖国斗争は宗教的觀念性によって現実を捨象する民衆の深部に入り、その宗教性に根ざす、民族主义をどう把え変革するかという斗争である。

前近代の民衆思想と天皇

〈現代の天皇觀〉……松浦玲氏

- ・天皇が最上位にあるという文化の型は、日常生活の中いろいろなものを見に行にたたきこまれる。
- ・明治の帝國憲法体制や太平洋戦争期の後遺性だけでつなづけられない。
- ・とりわけ天皇の权威は、硬軟とまことに使い分けることが可能な価値として現存している。
- ・そこ、それを維持しているのかいの國家であるがそれを創ったのは必ずしも、いまの国家ではない。いまの国家とは別の根柢をもつて存在として歴史の中から長い糸をひいてきている。

〈左翼における天皇觀の系譜〉

・王座派を中心とする一派

□民を太平洋戦争に導いた天皇制が明治以後の產物であること強調した。

- 論証
- ・□民の前に忘小らしていた天皇をいかに強引に復古させ、定着させたか。
 - ・□民いかに天皇になじまずたか。
 - ・天皇制による民衆把握いかに難行したか。
それかどうして明治も末期になつてようやく成功していたか。

〈問題点〉なぜ明治維新に際してほんとうの天皇制からも生されたかの解答は保留している。

・藤田省三「維新の精神」

幕藩体制と朝廷との関係は、「浪人」の心理的欲求をシメイドのシンボルとしてこの「天皇」に手取り早く收録するのにちょうど済合よく出来ていたのである。「天皇」シンボルは「幕藩」と共倒れとなるには、あまりに「幕藩」から離れていたが、同時に当時の「浪人」の個人にとっても「幕藩」よりもより高く大いに思誠対象としてすく思はくほどに流通し、渗透していくのである。

↓

〈理由〉

- ・公家世界と「武家」世界との峻厳な隔離、
- ・武家の伝統的な名目上の「尊皇」という武契絆の結合は、解体期において「浪人」の尊皇熱が高昇する前提条件とすべきものである。

——〈問題点〉藤田省三ははじめから「浪人」と「天皇」の関係しか提起していない。

・色川大吉「明治の文化」

—精神打造とこの天皇制—

天皇制が一定の幻想を通して人々に民衆の心に接近する、そのプロセスと方法を専門にする。天皇制は単に否定的にどうえられるものではなく、それはナショナリズムの源泉でもあり、資本主義の法則は日本においては天皇制と結びつくことにおいて、はじめて仮想なく日本社会を貫徹してきたと規定し、天皇制の精神打造を対象化し明確化しようとする。

↓

- ・精神打造とこの天皇制は〈不透明の巨大な暗箱〉である。そして天皇制において、幻想の状況とかも全情況の対象化を許さない(内縛の論理)が大衆の側にあることのほうか恐怖なのである。
- ・伝統意識とこの「口体」観念は日本史上一千余年にわたって脈々と続いてきた重みがある。

〈天皇のイメージ〉

民衆——「狂言でみる公卿さん」(天草漁民)

自由民権派豪農のイメージ——あえて批判しない。

- ・私擬憲法草案のオ一条に皇室が帝位をすべきだと明記したものが多い。
- ・民権派は「日本」の内側から政府と皇室の間にクサビをうちこもつとする。

〈松浦玲の危惧〉

色川は一千年にわたる口体観念の"脉々たる伝統"と"大衆の生活思想"とを結びつけている。ここで問題なのは、天皇制をその内側から取り除くためにその形成期や変革期にこなのほつて、内在論理を再検討して変革の契機をつみ出そうといつ努力がはじめられている。これを支持することの不可避免の危険性がある。

・吉本隆明

〈口家の定義〉

家族または家族の集団の共同性の次元をある共同性ないさざなでも確脱した時、生ずるものな・口家である。

※ 天皇制を無化する契機を、天皇(制)の千数百年の歴史をそれ以前の日本を振りおこして対置することにより一挙に相対化することに求めれる。

なぜなら、本居宣長以後(三島由紀夫・川端康成)の方法におどかかれている。

* 吉本は、なぜ天皇制を否定するために長い時間軸の大舞台を設定したのか。

戦地における心地

お口のためではなく天皇のため
↓
大多数の感情

→絶対感情の対象

太平洋戦争の敗戦から現在までの共同経験を「総合」して、わが國の大多数は、特異なく豹変の型をもつている。

豹変の型——必要以上の部分を〈口家〉に預金している感性
↓
である。

千数百年前に天皇(制)という出自不明の異族の支配がはじまつてから土着種族たる日本人の感情は千数百年後のマッカッサーによる口領に際してまさにその本質を露呈した。

天皇制は、土俗的な農耕、祭儀を自分たちの世襲祭儀の中核にとり入れた。

〈可能であつた理由〉

- ・共同体の宗教的な観念の統合をわがものとして保ち続けた。
- ・政治的な支配ならつねに一定の遠近法をたもつて存在した。

(松浦氏)

土着種族である日本人は、天皇が出自不明の異族であることを、いつも忘れてはならない。

* 日本人の感性は、天皇(制)こそが日本だと感じる感性にまるごとすっぽりとつまれてしまってどうにも動きがとれない。

松浦玲の批判

明治以前の天皇制を長い軸で一本で捉えすぎている。

民衆の内部における天皇思想は「一千余年のもの、あるいは「千数百」もの長い歴史を持ってはいない。もっと短く、もっと段階的にずれながら重疊している。

民衆の捉え方

民衆が权力体制下にあってみじめな思想状況を示すことを、ただちにすべて天皇(制)思想だとすることはよくない。

日本あるいは、日本人の捉え方

- ・吉本のたてた命懸々すべての平均的日本人にあてはまるのを
- ・相対化に成功して、天皇(制)勢力がまったくの異族であったとしても、やはり、日本人の歴史として発展してきたのではないか。

〈結論〉天皇制を否定し、「無化」する契機を天皇制の千数百年の歴史の内側でみつけなければならぬのがではないか。

- MEMO -

〈口のためについて〉

この前の戦争について善かったとあからさまに言う人はいない。その戦争の基礎にあったハヌ一宇、だとが太東亜共栄圏だとか、天照大神の孫で現人神の天皇を戴く日本人の使命だと、そんなイデオロギーをいまだ信じている人はほとんどない。しかし、それらの諸々が、その時の口の方針としてやられたのであるならには、それに忠実に従つたものは、いまもなお評価されるべきだと、日本人の大多数は思つていいのである。そのことはいまの口家によつて公式に表明され、また具体的な行政措置となつて実施されており、口民はそれを支持しあつ受け入れている。

「口のためについて」
〈日本人の大多数〉は、口といつもの非善悪とは関係ないものあるいは、それ自身としては悪を含んでいないものの、つまり絶対善だと頭から決めこんでいる〉と仮定してみる。そうすれば、それに従つて「口のため」も絶対善となる。その口な土地とそこに住む人間の総体であるが、それとも時の权力であるかというふうに区別は、あまりやまほしく云わない方がよい。両方含めて「口」なのである。

「対中口口家觀と日本人の口家觀、口意証」

(宣長) 殿周革命以後の天命思想を基軸とした儒教的口家觀を口を取つたとあらばじたとある見地を言つたのであるが、それを拒否し、それに代るものとして、むろん殿周革命以前の殿王道的な原理をもちだしている。神である天皇の祖先たる、やはり神である当代の天皇へ皇統が伝えられていることをあくまで重視した。

・勝部真長

日本人は仰別主義という体質を持つており、普遍主義(儒教・キリスト教・仏教・マルクス・レーニン主義)が、一定程度以上に強くなると心の安らぎがえられなくなつて、仰別主義に回帰する。

仰別主義=古式の個人と社会との融合の共同体(天皇制口家)
への憧憬
(危険なものに思える)

仰別主義を、日本人に本質的なものと考えあらわす歴史現象をそれによって説明し、さらに将来にむかって擁護しようとしている。

「天皇制君主口」

〈批判〉

仰別主義とは普遍主義のもう1つの価値体系を拒否し、ある価値体系の適応を拒否、独自の価値体系を主張する。

宣長、天命の思想を拒否、天皇一相手が絶対持たず、したがつて本末比較じょうがない問題を持ちだすことによつて、相手に対抗するのみならず、一気に相手を見下そつとする。

一時期一

徳川体制の無意味さが露呈され、これも、それを倒すことは、まだ現実性をもつた幻想として出てきにくい。

記紀神話が積極的な独自の意味を持つ様になる。

(儒教)

・幕府・藩体制

(支配者、非支配者の明確な区別、世襲、
(支配の必要性の説明はない)

〈武士にとつて〉是非善悪を越えた存在、

- 儒教 - (ex) 植民者 - 植民地、

植民者のキリスト教とよく似た性格、
儒教自体が無力化されてしまう。

初期 - 閑斎堂、水戸堂、山鹿素行、

武士が不当かつ無意味に支配していることについて儒教的原理では合理化しきれないところを、天皇や神道を持ち出して補強した。

天命を受けて天皇が幕府に委任し、それを認証した。

近世中期 - 仁義、徂徠、宣長

〈宣長〉は儒教の「革命」思想を捨て、それに代えるに是非善悪を超えた天皇の価値を持ちだし、それによつて儒教の価値体系に對して開きなれる。幕府と藩の是非善悪を問わず、それを向こうとする儒學を、日本には適用できないよそとのの思想だと決めつけるのである。

(最後に)

世界思想としての日本思想（宣長→現在）

儒教そのものが口そのものの是非善悪を向うのに対し、日本思想は口そのものの是非善悪を問わない。

いきの日本人は明治から敗戦まで現在に至る日本の近代国家について、これと同様の思想をもっているのではないか。

“口われたまゝの是非善悪を問わないのは、かつて支配された人民そのものである。

「イエスとイエス以前」 笠原若光氏

a. 宗教の歴史

- ・繁栄——布教の拡大・信者の増加・伽藍の壯麗・教義の精密
- ・滅亡——宗教の変革・開祖への追溯・形態の簡素化・真理の生命化・宗教の止揚・宗教ならざるものへの再生

b. 向思性としてのイエス

- ・キリスト教→キリスト→イエス
- ・キリスト教——強固な組織(教団)に対する批判
- ・キリスト——キリケヨールのキリスト理解にたいする批判

・イエス以前→イエス

- ・人間は人間であるのではなく、人間になるのだ(辨論)
- ・イエスがイエスになつていったように、人間が人間になり、自己が自己になる道を歩む。

* 現代における人間の向思には、かつて神の向思、救済や信仰の向思と云われたものが含まれており、そのような意味での“人間”のアリティ、人間における実際的関係をイエスに見出すということである。

* ふつうの人間のなかに、ただひとりの人間、歴史上一人の物のなかにかけなえのない自己自身を見るという説説がみなイエスを向思とするゆえんである。

〈共同体は必要なし〉

a. 共同体——教会・口岸(バルト・ベネン)
共同性——人間社会
(関係性)

b. 宗教——制度的なものであり、行動的的なものである。
宗教性——一種の根源的な関係性。

〈向思性としての神〉

a. 対象化される客体でもなく、対象化する主体でもない神
はひとつの向思性。

b. 天皇制にたいするアプローチの端初。

・ユダヤの土着性・ナショナリズム、あるいは時代性を越えた存在として、ユダヤ人であることを自己否定する存在であった。その意味でひとつの普遍性というものがさつきではない。(非ユダヤ的ユダヤ人)

・日本の神道などにおける神は人間の外にある神ではなく、人間や自然と連続し、一体化した神である。しかし、それは“神”(上)であることにおいて、一つの权威权力ではない。权力は向思は自己の問題であるという意味において日本の神は向思性とあらわされる。

我々の視点……天皇制の超克及び靖国斗争に觸れるとき、何故我々は徹底した宗教批判をせざるを得ないのか。それは普遍化された共同の幻想性に自己=主体をちぎることなく、クサビを打つべく批判的主体をいかに獲得こうるのか、という向思であると考える。

以上で笠原若光氏の宗教キリスト教・キリスト・イエスに関する人間性(観)及び向思意証の所在をまとめてきたが、さらに、他のキリスト者等のそれらに関する向思意証との対照を通して、笠原氏の、そして我々の打つべき思想(現実)の課題を明らかにしていきたい。

○ 三島康男

キリスト教の幻想的解釈に歯止めをく超絶思考)ではなく、

〈科学性〉に基づいて世俗化へ貢献し、そのときただの人となる具体的才途を日常性の中で追求する前進がはじまる。そして本質を適確にみきりめて“この道がないぞ”という、まさにその道がただの人への道である。

そのように生きること、ダイエスに生きることであり、現代の思想との真の結び付きが可能となる⇒キリスト教の実現へ

〈超越思考〉及び本源を志向する思考形態、主張としては、そこからでていく方向を示しながら、その本源に到達する具体的理論は少しも明確に提示されていない。

—高尾批判へ—
科学が教条(宗教性)に陥るのはむしろ原点を押えないならではなく、観念をもつた人間分析の欠陥からくるのである。
—吉本「共同幻想論」の評価—

○ 高尾利数

“ただの人”イエスの復讐——本来まったく無なるものが、つまり主体としてはまったく消滅する一点において、奇しくも一仮の主体として立てられ、他者および自然と豊々々々相互連帶、依存の関係のなかにおかれ、自らいつくしみ・健やかさ・美しさを感じるように置かれていること(これが「神の口」の内実)。この単純にして、文書どおり有難い肯定を心から感謝しつつ認め受けとめる生きやまこと、イエスはく信頼>(事実を事実として、偏見なく願望なく受容し、それに主導的に参与しつつ生きる生きざまの総体)と呼んだのである。……それは失樂園へのノスタルジアでもなく、空想としてのコトブキの願望的先取りでもなく、現在的テロスの実在の証言として、わざいりしを正しく「ただの人」たらしめ、あらゆる「ただならぬ」状況への希望に満ちた否定的カタマリを促す現実なのである。

たとえ現実的・具体的・歴史的現実との責任応答的生きざまのためだけに、神は、いわゆる存在の無根拠性、産業不可能な主体性として選び取る自由の責任性の現実に呼応する徵表である。

○ 高木克己

要点の実在……私たちにとって大切なものは唯一一つ、私たち自身の成り立った根柢において「信仰や宗教」をも含めてあらゆる人のはたらきにて立てて永遠に現存する「インマヌエル」——神のまぶらとともに存する、その事実そのもの、すなわち、人のイエスの一生として手をまとめて眼を通して手に触れることができるように示されたものの一点、絶対に云ふべく云ふべく(不可分・不可離・不可逆的)な神人の活ける関係にほかならず。インマヌエルなる神、これ原関係の直接の支配のもとに在るところでは「キリスト者も反キリスト者も『神学も哲学』もさうい

* 次に、現代における神学的情況を、龍沢氏の分析において整理する。

○ 自由主義神学——近代(科学・ヒューマニズム)支配——キリスト教の市民権の獲得へ。

イエス・キリストから超越的な要素を一切排除しつつ、近代社会の理想像を描きだすことによつてキリスト教の有効性を時代に立証しようという試み。

近代ヒューマニズムの存立の空怪→試みの空乏。

○ 卑証法的神学(危機神学)——カール・バルトの出現 ——インマヌエルの原事実(A)

バルトの兩眼
この両者の区別関係
史的イエスの生内容(B)
の明確化

バルト主義者
正統
への堕落の傾向排除

○ バルト→バルト主義者
——2者への後退
自然的神学

バルトがイエスにおいて見るれば、もはや永遠に現在的な神人の存在ないことは明らかに限られる。イエスという人間的主体の、それじたいの正確さを問わるべき自己決定の内容——つまり歴史的イエスの言動——の確認と評価は、完全にイエスになんするかの関心の外に脱落する。イエス自身の服従といつても、それはいつもただそいだけで神なる永遠の子の「父」にたいするそいであって、肉なる人イエスの、父の御意・言をいこし義に対する服従ではない。

○ 歴史的イエス——イエスはただ一人の人として、自然に十分に生きた人。

歴史的イエスの位置と役割を正しく取りあげるためにには、必ずしもオーバーに歴史的イエスを、そこそこそこに向きて、その完全な既成した現存していた神人の限界まで終始貫徹強くとどまることによって、バルトの神学にお残る旧き思惟を一掃するととき「歴史的イエス」は始めて私自身のまことに、その生を、生きとした姿で現ひすことじょう。そのことなしに、バルト神学を超えてとする者は「人間性」「科学性」をもつて何もの名に立ちうると、たゞうすバルト以前の壁に頭を落すにはない。